

NOTA BIBLIOGRAFICA

Sobre el trabajo histórico se encuentra una amplísima bibliografía en Tendances principales de la recherche dans les sciences sociales et humaines, tome 1, partie 2, chapitre III: L'Histoire (a cargo de Geoffrey BARRACLOUGH), Mouton/Unesco, París, La Haye, New York, 1978.

Para el segundo punto es útil la consulta de los números 57(1970) y 67(1971) de la revista internacional CONCILIUM dedicados respectivamente al estudio de las "nuevas posturas en la historia de la Iglesia" y a "la historia de la Iglesia como autocomprensión de sí misma". En los diferentes artículos de los mencionados números de CONCILIUM se encontrarán abundantes referencias bibliográficas sobre los problemas teóricos y metodológicos que tienen que afrontar los historiadores de la Iglesia. En los escritos de Emile Poulat ("Conocimiento histórico de la Iglesia y conocimiento eclesial de la historia" CONCILIUM N°67, pp.13-30), Giuseppe Alberigo ("¿Nuevas fronteras en la historia de la Iglesia?", CONCILIUM N°57, pp.65-85) y Michel de Certeau (L'écriture de l'histoire, Gallimard, París, 1975) encontré valiosas ideas que me ayudaron a concretar algunos planteamientos hechos en el presente trabajo.

En el primer tomo de la Historia General de la Iglesia en América Latina (Introducción General, Ediciones Sígueme, Salamanca, 1983, 723 páginas) Enrique Dussel expone ampliamente las opciones histórico-teológicas, epistemológicas y metodológicas de la amplia empresa que la CEHILA se ha propuesto: escribir una nueva historia de la Iglesia en América Latina.

Sobre el último punto de esta ponencia se verán con provecho la serie de estudios publicados por Chaïn Perelman en Les catégories en histoire, Editions de l'Institut de Sociologie, Université Libre de Bruxelles, 1969.